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動物と私 なきごえ26(12）‘1990 

渡辺武達 などと詩われ、有名な句として残っているほどであ

一

一

セイシェル共和

国は、マダガスカ

ルの北、ケニヤの

束、インド洋の南

車章4度あたりに｛立

置する、人口わず

か 6万7千人、115

の島々を合わせて

も453平方キロの

面積 しかない超ミ

ニ国家である。私は1981年 6月にはじめてこの国を

訪問して以来、セイ シェル国民との民間親善交流活

動に従事しでもう 30回目の訪問をしている。

そうしたご縁で今度の花博にも 臼本の多くの市民

の方々のご支援を得てセイシェルは参加することが

できた。セイシェルはインド洋のダイアモンドとも

たとえられる素晴らしい自然を保ち、現政権も国土

の42パーセントを開発禁止の保護地にしており 、完

全な熱帯の自然動物園、植物園としての状態が保た

れでいる。

さで、今回の花博に陳列したものはすべて、私た

ちが現地の専門家と一緒に採集、捕獲したもので植

物では「咲くやこの花館」に寄贈させていただいた

双子ヤシや白熱帯烏ラン、ピッチャープラントなど、

動物では天王寺動物園に寄贈させていただいた世界

最大の陸亀であるゾウガメの子供や、たまたま双子

ヤシについて運ばれてきたミドリヤモリなど、それ

に現地の山に帰した世界最小のカエルなどがあった。

ここではセイシェルでもほとんどの人が見たこと

のない、ガーディナーという小さなカエルについて

書いておきたい。

カエルは人間にもっとも親しまれている動物のひ

とつであり、古来さまざまな物語にも出てくる。

日本ではとりわけ、松尾芭蕪によって

古池や蛙飛びこむ水の音
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とごろで、 世界には23属、およそ 3,500種類のカ

エルがいるといわれるが、そのうち、これまでセイ

シェルには 3属、 5種類の生息、が確認されている。

これらの 3腐のうち、とりわけ貴重だと注目され

ているのが、ごの国でもマへ島とシルエ y 卜島にしか

生息しない、スーグロ yシデイ（Sooglossidae）属

で、トマセッ ト、 セイシェル、ガーディナーの 3種

類に分かれている。

先ず第ーにその生態が変わっていて、これらのい

ずれもが、卵を＊の中ではなく、標高250～600メー

トルほどの山中の小川のほとりなどのt亙った主揚戸斤に

直接産卵。鰐化してもいわゆる「おたまじゃくし」

の状態がなく、足のある状態で生まれてくることで

ある。

第二に、この3種類とも体形が極めて小さい。順

番としては、ガーディナ一、 セイシェル、トマセ ッ

卜となるが、とりわけ、ガーディナーは、通常の場

合、オスで体長（ 鼻先からお尻まで計測する） 9 

ミリを走塁えること はまず、なく、これらのカエルを研

究 したアメリカ ・ミシガン大学の専門家たちもおそ

らく世界最小であろうと折り紙をつけている。メス

の場合はこれより少し大きいが、それでも 1センチ

3ミリを越えることはない。

寿命や交尾などの詳しい生態はまだ分かっていな

いそうだが、私たちが、花博セイ シェル館で展示した

ものは、コオロギのような可愛い声で鳴いた。通常

は森の中のコケや下草の中に生息しているダニやア

リ、ハエ、そして小さな毘虫などを食べているとい

7。
私自身、ガ←ディナーとセイシェルの二種類を飼

育した経験があるが、夏期は家蚊やユスリカ、冬期

は魚釣り用のアカムシを与えていた。

（日本セイ シェル協会理事長）

同志社大学教授

! 表 紙の写真説明 ！ 
“セクロジャッカル”（Canismesomelas) 

サバンナのハンターとは思えないほど可愛い

い面立ちと姿をしています。夫婦仲も永続的で

子供を良く育てます。

スカヴェンジャーと言われるのは心外で新鮮

；で多彩な動組物を採食します。

（撮影 ・中川哲男）
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＃寄ら

“アルダブラゾウガメの入園”

本年10月、 2頭のアルダブラゾウガメが入国しまし

た。花博の水の館に出展していたセイシェル共和国か

らのプレゼン トです。

現在、府虫類舎で展示しています。

（撮影 ：t'.r田正人）
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ワライカワセミの人工育雛「がんばれ元気．ノ」 なき こえ26(12).19抗｝

「カワ七ミ」 っていf? 昆虫の仲間かな？

初めてl品l＜人にと っては、かならず思うことだと思

います 事実、 「七ミ」に似ていることから付けら

れたのですから、そう思いなやんでも仕方がないか

もしれません。本当は烏の仲間なんですよ。

H フ~では、？干過に兄られる 「カワ七 ミ」で、 小川

や池などに飛んで米るのを見かけます。 「キキキ ッ

キキ y」 とllflきながら飛びます。 しかし、なかなか

見付けにくいのもこの九の特徴で、水面から 5cm～ 

l Ocm ぐらいのところを~ij!丸の微にすごいスヒードで

直線的に飛んで行 きます。色彩もすばらしく 1'f而は

メタリ ックブルーに比えたり エメラ ルドグリーンに

見えたりで、版面はオレンジ色です。翁翠（ヒスイ）と

響くだけあってまるで生きた宝石の様です。主食l主小

魚ですが、やはり この鳥も他の里子生動物と同様住む所

に困っているようです。今では小魚のすむ池や川がめ

っき り少なくなりましたから・・・・…・悲しいことです。

それでは木組にはいっていきましょう。

ワライカワセミ って初めて間pただけですぐにわ

かりそうな.r.1ilJでし ょ？その名の通り「人の笑い声

によくにた戸でさえずるカワ七 ミ」なんですね。 カ

タカナでなき荷をむいてみると「コココカカカカカ

コカコカココココ」でし ょうか、これを出来るだけ

速く大きな戸で言ってみましょう。 そのl瞬間からあ

なたはワライカワセミの上手な物まね人間です。で

もあまり、 ところかまわず 「まね」ない械ー・・・・・・。

いいですね。

さで、ワライカワ七 ミはオース トラリア京古｜；、F何

阿ffll、タスマニアの－ ：~I；に分布しており森林、果樹

園、公固などに生必、しています。エサは生きている

もの、 11に入るものなら何でもと言う感 じでネズミ 、

へピ、 トうりゲ、昆虫、小魚、小鳥とあらゆるもの食

べます。 そのためか、飼育下では意外に飼育しやす

い鳥と言えるでし ょう。体絡もすばらしく、日本の

「カワセミ」はスズメ ぐらいですが、ワライカワセ

ミはハト ぐらいの大きさでカワセミの仲間としては

最大なんです。

ごJI甜では、 1979'.j'.にオース トラリアのメルボル ン

市との姉妹都市提拐記念の親善動物として 2羽のワ

ライカワセミが米路｜しました。

ワラ イカワセミの雌般の判別とへア リ ングは~1: ·,:;;;

にむつかし く 、 IJI.丘のベアが，•p, ;fとるのに約 31j'.、そ

れから~~内1するのにさらに 4 flミもかかりま した

一度良いベアが出来ると 、 あとは JllH,11~1 に繁航へと

jιみま す。

ノトまでに成功しているのは、 1 98Mド に l’ ｜ 然現~$i1'iで

1 )j:J、1987年に！’l然繁殖で 2羽、 198811三に｜’｜然繁向1'i

で 3:J:J 、 人工ふ化l'fl.~t. て、 2 羽の繁殖をし ています

しかし、 1989.i手には 2羽ふ化したのですが共に途

中で死亡してしまい、成育数は O羽でした ですか

ら、今年1990年は多数の繁殖を1-1的として、人工繁

前九と r1？！.；~~卸1を Iii'JI lしまし た。

飼育し てい る者にと って、 ~~$il'[/P,;fと なかったこと

はほんとにi体しいかぎりで寸。それだけに今年の繁舶

には力が人りましたし、気をつかったのは事実です

この~~納作戦で彼れたHt>:i: ど元気づけられ るのはワ

ライカワ七 ミの、人間の笑い声に似たI！日き )'trと愛脆

たっぷ りのfl：草や似つきだった織に.＇，！；！.います

今年始めてのふ化が比られたのは、 2ll 28「lにm
l1i'Jした卯でした。

税，Lもが~；：mm円、州主と維が交替で抱卵していました。

,fl.がJ舟除に行 くと脱が大変ない きおいで攻黙しでき

ました。長くつなどひとたまり もなく火があいてし

まうぐらいです。 もちろんH艮につつ込んできそうな

II;＼＇もあり、 「ヒ T ツ」 としたこ ともありましたカヘ

3円24Liにはカ聖司主にふ化し、想t，仁与がf本だ！し でいるl::t

に艇をl絞り、人工育雛に入りました。

f11fとしてもがんばって大きくな って欲しいという

店．いから、｛聞｛本名を「元気」と名付けま した。｛本主

が21グラム、 l円玉が21校分ということになります。

一度 1門王を21枚七ロテーフでく っつけでみれば、

mさがよくわかると思いま す。

全長が約 7cmで赤はだか、 日も1111L、ていません。と

ころでこれ寸未熟な状態で生れ、親のi呆泌を必婆と

する状態をl挽1ili:i{I：と言いま す。それに対しでg:まれ

てすぐに歩き出 し、 Idも見えエサも l’l分でとれる状

態のものを平成刊：と L、し、ます。 ちなみにふ化11数lま

241:1でした。

日I［となるものは、持別に用意した冷凍のハッカ耳、

ズ ミの赤ちゃんです。 これを私達は、ヒ ンクマウス

とH乎んでいます。もちろん冷凍されていますから解

i来した後、urnに与えます。 このピンクマウスは約2.5

m純ですがこれをいきなり 丸飲みにしてしまいまし

た。 それはもうすさまじいくらいのいきお・いで、弘

も目をFl黙させられました。
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ピンクマウスは約3グラム、雛の 7分の 1の重さで

す。人間では考えられない食本放ですよね。私で体

重73キロ グラムですから約10キログラムの食事一一ー

と言うことになります。すごい大食漢だ ／

そんな毎日が 9nもすると、体重も 109グラムに

なり羽申ibも出始めてきました。 そして何より眼のあ

たりに他裂がはいり、いよいよ｜制限が始ま ってき ま

した。 まだ物がはっきりと見えることはあ ηません

が、ほんの少し明11;t-がわかる・・…・程度でしょう か？

成長はすこぶる速く、 4;rn兄ている私でさえ、WJ来
て見ると「ワ ッ大き くなってる」と思うこ とがよ く

ありました。がんlまっても っと大き くなってく れよ、

がんばれ元気．ゲ

ここで私から税者の併さんに質問を 1つ。

「ペリット」を知lつでますか？知っている人はな あ

～んだ簡単、 知 らない人は「！”Iだろう」 と忠われる

でしょう。正解は、エサの中で消化しきれなかった

ものをまとめて1u：き出した牧1なんです。 そうです、

このワライカワセミはベ リy トをl吐き出すんです。

宵の中で消化しきれなかった竹、羽制l、毛などはII易

管へ送り出さずに、 llから吐き l中，すんです。その方

がてっとりぱゃいのかもしれません。 f本の成長のた

めにすでに不要とな った無駄な物を、 素早く体外に

出すという システムはうまくしたものだと思います。

こんなことからもう毎nが仰やりとの格闘です。

時間があれば日1［を与えに行きました。それこそ親鳥

の械にー・…・ 。それにしても良〈食べるんです。ま

るで食べる為だけに生まれできたみたいです。生き

た掃除機か郵便ポスト・…・・・・・！？

生後ionをすぎる頃からハツカネズミの成体を食

べるが長になり ました。H艮もだいぶ闘いて明日音ーはもち

ろんのこと、かなりはっきりとヰ勿を見れる主主にな っ

てきました。;j)j車＇＂も（j.(J'.はえそろってき ました。 し

かし、成羽にな っでいないためパッ とみると何の動

物かわからなし、ぐらいです。はっきり言ってグロテ

スクです。 ましてネズミ を一匹、いとも簡巣に丸飲

みですから「ギヨ ツ」とさせられでも仕方のないこ

と。 また羽納が全身をおおっているのでハリネズ ミ

と言われでもこれまた仕方のないことだと思います。

まるで架空の生き物みたいなんです。

やっと烏らしくな ってきたなと思う のは生後約 1

ヶ月ぐらいです。凶もばっちり聞いて羽軌もほと ん

どが羽毛にかわっていま す し、何よりグロテスクか

らかわいいとしもう表現があうよう になりました。 し

かしこれまでに少々心配させられたのは生後17l:I頃

から食欲がなくな ってきたことです。

今まで「食べるためだけに生まれてき た」ような

この「元気」があまり食べなく なったんですから大

変な こと／なぜだろ うと青えたあげく 、わかりました。

「元気」は巣立ちが近づいて きたため、 白分の体

重I倍加をおさえはじめたんです。いっきに体重が300

グラムまで噌えたのに、その後この体重を維持し、

安定し続けているのです。体調をくずすこと会くm
ぶための単仰に入っているのです。まったくも って

すばらしいことです。3佐に教えても らったわけでも

ないのに本能的なものでしょう か？人間で言うなら

「！~想的 >i ダイエ y 卜」だと思います。

生後一 ヶ月を越える頃よ り 「はばたき練習」 も併

行して行なわれ、 35日をすぎて巣立ちをしました。

それはもう元気一杯、名前の通りに立派にそして何

より元気にそだつでとてもうれしく感じました。

しばらくしてから一般公開となり動物園の人気物

になりました。11,f,¥き声もひときわ大きい声で、向然

で育てたものより よくl鳴きま した。 これでどこから

兄ても 「ワライカワセ ミ」そのものです。

しかし、ここで弘にと って一大事 が起きました。

このワ ライカワセ ミの 「元気」が、 中国は上海市と

の級事t-!{iリj物として、 上海動物園へ贈 られることにな

りました。

私は一生懸命育てたいとおしさから少々ショ ック

をうけました。本人の「元気」は何のことやら、い

つもと変らぬtJIIですが・…一－－。

おしせま った輸送の当日、午前 7時30分に輸送箱

に収容し一路大阪空港へ。私はここで「元気」とお

別れ。 「元気」とは私が上海市へ行かない限り、 二

度と逢うことがないのです。つらいことですが仕方

のないことです。今でも あの「元気」の愛敬たっぷ

りの顔と、大声だけは忘れられません。

中国でもし っかり食べて子孫を増やすんだそ・・F

元気で属てくれよ ／がんばれ「元気J .'' 

来年度も第 20) 「元気」 、第 3の「元気」を育て

るように、また努力するつもりです。皆さんの応媛

をよろしくお即兵いします。

（飼育諜 ：i週間俊 広）
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の個体数が必要か、またバイオテクノロジ を用い

てて、例えば人工授精、発情の同期化、受精卵移植、

多排卵、試験管内受精、キメラ形成、クローニング、

性選択などにより絶滅の危機に瀕する希少動物を最

新の技術で種の地殖を図っていくかなど、すばらし

い講義を拝聴できました。日本の動物園はこの分野

でも立ち遅れていることを、残念ながら認めないわ

けにはいきません。

牢シシオザルの繁殖計画

シシオザルは 2年半にわたって海外の動物歯と交

渉を重ねてきましたが、やっとその苦労に報いてく

れるかのように、ワシントン、セントルイスの両動

物園から日本の繁殖計画への協力として 3頭のシシ

オサ”ルが贈られてきたこと、さらに 7i!頁の提（共申し

出があるなどうれしいニュースをご紹介し （注 2)

これらを核とした繁殖計画を策定してその提案を行

いました。過去の会議で海外からの導入を盛んに訴

えてきましたが、 2年経過しでもなかなか実現せず、

計画倒れになるのではと、私自身焦りを感じていた

だけに、繁殖計画実現へ l歩踏み出せたことに安堵

しました。今後、国際

繁殖協力による導入を 第三回 符~~＇~野史大重
一層積極的に進め、 5

年間で飼育動物園数を

現在の 8から15園に、

飼育頭数を30から70頭

にと目標値も提出する

ことが出来ました。私

自身、いつまでシシオ

ザルの繁殖計画調整者

を続けられるか分かり

ませんが、早 く目標に

到達してバ トンタ ッチ ~司町 い
したいものです。 シシオザル繁殖計画を報告する筆者

＊種保存委員会への期待

来年は神戸、再来年は嫡j兵でこの会議開催が予定

されており、動物園の大き な使命とい うことでます

ますその存在意義は高まることで しょう。その期待

に応えるために も、まず繁殖推進砲の基礎となる圏

内血統登録種 をふやすべきではないでしょうか。 日

本では現在33種ですが、 国際的にはもう100種 を越

える動物で、登録が行われており、早急に対策を講じ

るべきです。次には国際協力 をもっと押し進めるべ

きで、 日本だけでいくら繁殖計画を策定しでも、国

際的な連携なしでは効果を生み出すこ とは不可能に

近いでしょう。

種保存委員会が発足 してまだ2年ですが、各地の

動物闘が寄せる期待l立大変大きいものがありま す。

これかζ1年 1年、地道に積み上げていく努力が、

日本の動物園、 水族館の大きな柱と なり、近い将来、

臼本の種保存委員会SSC  Jとして国際的な評価 を

得るこ とに期待したいものです。

（飼育課： 宮下 実）

注 1「なきごえ」1989年 6月号 『希少動物の血統登録とは』

注 2 「なきごえ」1990年 9月号 『第3回シシオザル国際シン

ポジウムに出席して』をご参照く ださい。

れからの繁殖計画、餌のユーカリの確保などいくつ

かの検討課題が提示されました。

アジアアロワナは水族館での繁殖例がないだけに、

今後飼育下でいかに繁殖させるか、またそれに先立

つ雌雄の鑑別方法、近似種との判別方法など確立す

べき問題が残されています。

将来的な計画が立てにくいのがローランドゴリラ

です。その評価額があまりにも高いこともあるので

しょうが、簡単に交換とか貸し出しなどができず、

その原因として常にオーナーシ ップ、つまり各動物

園の所有権の問題が指摘されできました。ゴリラは

ペアだけで飼育していてもなかなか繁殖しない動物

で、群れで飼育するのが最良と言われていますが、

日本で群れ飼育しているのは僅かに 1園のみ、 19閣

はペアだけで飼育、残る 5図は 1頭だけという理想、

とかけはなれた状態にあります。 臼本でのゴリラの

飼育が始まっ

て30年以上を

経過するのに、

この間繁殖し

たゴリラはた

ったの 6頭と

いう数字がま

さに日本の現

講演中のシール博士 1犬を表してい

ます。群れ飼育するためにどこかに集めるとしても、

あるいは 1頭飼育の動物関同士で、協力してペアを作

るにしても、また北米で成功を収めているベアのキ旦

替え をするに しても、 ゴリ ラの場合は先述のオーナ

ーシ γプが問題となって、つまり飼育の担当者が理

解 を示しでも、格段に高い評価額の故に、動物園の

管理者、オーナーの了解 を取ることがまず困難であ

ると いうものです。 しかし この状態が続けば、日本

の動物図でゴリラが見られな くなるのは時間の問題

と言わざるを得ません。そのためにもオーナーシ ッ

プを乗り越えて、早急にゴリラの大繁殖作戦を立て

てほしいものです。

初 日の締め括り として名古屋港水族館の内田館長

から国際動物関長連盟の総会報告があ りましたが、

今国際的にはどのよ うな車脳哉がどのように連携して

動物の保護、繁殖に取り組んでいるか、ま た動物園

の果たす役割 とは何かなど、国際的な種保存の動 き

について報告がありました。経済大国日本はあらゆ

る分野において国際的な面での貢献度が低いこと は

常々言われていることですが、 この種保存の問題で

も立ち遅れていると指摘されま した。 悔しい限り で

すが、私自身、この報告には非常に刺激を受けまし

た。

2日目は 6つの分科会に分かれて類別調盤会議が

聞かれ、その後、それらをと りまとめて類別調整者

から各類別の策定 した計画が報告さ れました。これ

らの内容は誌面の都合上省かせていただきます。

今回、 CBS G （飼育下繁殖専門家集団） 会長の

シール博士がデ トロイト動物園の川田健悶育課長と

共に来日さ れ、この会議で特別講演を していただき

ました。手重のf呆干子のためにCBS Gではどのような

活動をしているか、栢！の維持のためにはどの くらい
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牢第3回種保存委員会では

今回の会議では前述したとあ、り参加者が120名を

越え、 過去の会議に比べても 4倍近い参加人数と、

本当に大 きな会議になり ました。 日本動物園水族館

協会主催の会議では総会、動物園技術者研究会とな

らぶ、ある いは関心の高い問題とい うことで将来的

には一番大きな会議になる可能性があるのではない

でしょうか。日平呈も1日ではとても？肖イヒしき れない

ことから、 2日間にわたる日程に変更になりました。

多くの報告と討議の必要性からでしょうが、しかし

先に記した優先極8極に加え次優先種 6種 （オラン

ウータン、 ホ y キョクグマ、マレーパ夕、ゼニガタ

アザラシ、コンドル、オオサン ショ ウウ オ）の計14

極の飼育状況報告、繁殖計画の提案に随分時聞が費

やされたため、 参加者からの質疑応答に時間が充分

取れなかったのは少 し残念でした。

初日はこの14種の全｛本会議でl臼のスケジュール

がほぼ終了しました。各優先経 ともいろいろ問題 を

抱えており 、将来期待に満ちあふれたものもあれば

不安材料ばかりのものなど様々です。例えばコア ラ

では現在7園で64頭も飼育さ れており繁殖もすでに

23頭とすこぶる順調ですが、亜種の区分の問題、 こ
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10月4、 5日と名古屋市東山動植物園において日

本動物園水族館協会主催の第 3屈の種保存委員会が

開催されま した。過去 2固とも東京で開催されま し

たが、できるだけ多く の人達にこの種保存の目的を

理解してもらい、その活動の浸透を図るため、今回

から各地で持回り開催されることになりました。さ

らにこの種の保存問題は、全国の動物園、水族館で

勤務する職員にも関心を持ってもらうことが必要で

あると、従来、種保存委員と繁殖計画を策定する種

別調整者、類別調整者に限られていた枠を取 り払い、

各国からの職員参加を募りました。その結巣、 今回

は米国からの 2名の専門家や環境庁、WWF等の関

係者を含め参加者 120名越え るその名のと おり大き

く聞かれた会議になりま した。初、も シシオザルの繁

殖計画調整者としてシシオザルのこれからの繁殖計

画を報告するとともに、併せて 5月に開催された米

国でのシシオザル国際シンポジウムについても報告

しました。まだ耳慣れない言葉である種保存とは一

体何なのか、この会議の経過と共に今回の概要をご

紹介したいと思います。

第
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＊種保存委員会とは

里子生で絶滅に瀕している希少動物を飼育下で何と

か増殖させていくことは、いまや全世界の動物園、

水族館の大きな諜題とな っています。日本動物園水

族館協会ではかねてからこの希少動物の飼育実態調

査、増殖に関する資料の収集、飼育下の希少動物の

血統登録（i主1）を行って きま したが、これら一連

の活動 を組織化し、さ らに各動物園、 水族館への指

導、勧告を強化する目的で、 1988年 2月に務保存委

員会を発足させました。ごれに先立つ 2年前から20

積の希少動物については圏内血統登線を開始してい

ましたが、これを一層拡充し、将来の繁殖計画をも

策定していこうということで、1988年10月に第 1回

の会議がもたれ、 〔表〕に示 した33種（ニホンコウ

ノ卜 リを除き、アジアアロワナ を加える）を繁殖推

進種としました。 この33極を 7つの類別 （有袋、霊

長、食肉、 有蹄、海獣、鳥、魚）に区分し、各類別

ごとに繁殖計画の優先順位を決めました。その中で

もコア ラ、シシオザル、アジアア ロワナは緊急に繁

殖計画を立てる必要がある こと から最優先程に、 ゴ

リラ、アムール トラ、クロサイ、バンドウイ ルカ、

タンチ ョウを第 1位の優先種に指定 し、繁殖計画の

推進が開始されました。

第 2回の会議では、 コウノト リ、オオサンショウ

ウオが加 えられ、両生類を加えた 8矧別35種が繁殖

計画推進磁になりました。オオサ ンショ ウウオとア

ジアアロワナを除く 33積は全て囲内血統登録がされ、

それぞれに血統登録担当者が選任されています。第

1、2回目の会議とも優先種の飼育状況と繁殖計画

の報告が中心となり ましたが、それ以外にも国際的

な動物の登録機構である IS I Sとの連携や、スペ

インから輸入さ れたゴリラ問題、アラスカのラ ッコ

の保護協力など、 1日ではとて も討議できないほど

の議題が常に山柏していました。

7 6 
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動扮園ク、ラフ

ローランドゴリラ
（日本での飼育動物園数 25園 'I 
飼育頭数 50頭（ 2頭）ノ

オラン ウータン

（日本での飼育動物蹴 27園 ） 
飼育頭数 73頭（3頭））

9・10月の動物園日記

9 I 28.タヌキ l頭、 カルガモ 1羽を保護 しました。

9 I 29.キジバ ト、ヒヨドリを各 1羽保護しました。

台風20弓ー被近のため瞥戒体制に入りました。

9 I 30.ササゴイ、キジバトを各 1羽保護しました。

10 I 1 .花博に出展していたセイシェル共和国とシ

ンガポール（ジュロンバードノfーク）から

展示動物が寄贈されました。

10 I 2 . ff｛！虫煩合でセイシェル共和国から寄贈され

たアルダブラゾウガメ 2頭とミドリヤモリ

の一組3頭の展示を始めました。

10 I 3.崎玉県こども動物自然公園の飼育係の方 1

“血統登録をされている動物たち”

1986年から日本でも希少動物を中心とし

て圏内血統登録が本格的に始ま りました。

当初の対象は20種ほどでしたが、現在では

33種の動物が登録されています。この血統

管理は将来の繁殖計画を索定していくうえ

で、重要な役割を果たすことでしょう。今

回は天王寺動物園で圏内血統登録を受けて

いる主な動物をご紹介しましょう。

8 

（録影：宮下実）

〔国内血統登録の一覧は 6～ 7ページ参照〕

（ ）内Ii天王寺動物園での飼育頭数

シ シオ ザ ル
（日本での飼育動物園致 8園 'I 
飼育頭数 30頭（ B頭）ノ

名が釆関見学されました。

10 I 4 小鳥舎でジュロン ・バードパークから寄贈

された烏のうちガピチョウ 4羽とアカハラ

シキチョウ 2羽の展示を始めま した。

10/ 6.キジバト、コガモを各1羽保護しました。

10/ 9.アジサシ、ゴイサギを各 1羽保護しました。

10/10.血統更新のため、鳥の楽図で今年繁鎚した

オシドリ 6羽を姫路市立動物園と交換しま

した。

10I11. J~の淡図で、昨日入園したオシド ＇） 6羽の

展示を始めました。

10 I 12.白浜アドベンチャーワールドの飼育課長他

1名が来間見学されました。

なきこえ26(12).1990 

ク ロ サ イ
（日本での飼育動物園数 4園
飼育頭数 13頭 （2頭）

10 /13.プタオザルの赤ちゃんが1頭生まれました。

10I14 オオサマペンギンとイワトピペンギンを昼

内泌示室から屋外放飼場に移動させました。

10 I 16.モズを 1羽保護しました。

京高官rliMJ物閣の図；峰、飼育深長が来関見学

されました。

10/17. 9/21保護したタヌキや昨日保護したモズな

ど｛呆波動物を「l然復帰させました。

北海道ののぼりべつクマ牧場の飼育係の方

1名が釆i細見学されました。

io I 18. トラツグミを 1;j~f~佐渡しました。

10/19.近織地区動物関献医師の勉強会を当園で間

｛怪しました

9 

ホッキョクグマ
（日本での飼育動物園数 30園 'I 
飼育頭数 54頭（2頭）ノ

コ ン ド ）ii

（日本での飼育動物園数 22園 'I 
飼育践数 47羽（ 2羽）ノ

10 I 21.第 8次大阪市動物技術交流視察同として巾

山飼育諜長他3名が上海に向け出発しまし

た。秋の動物と花のフェスティパル’90が

始まりました。

10 I 22.コノハズクとアオパズクを各 1羽保護しま

した

10 I 23.ヤマシギを 1羽保護しました。

io I 24.ヤマシギを 1;j;j保渡しました。

本liからJ五外放飼場でコ アラのJ長示を始め

た

10 I 25.ツツドリを 1羽保護しました。

10/26.市川市動縞物闘の飼育係の方 1名が来園児

争されました。



獣医室から⑮
“釣ブーム下の被害者たち”
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§ 綴似針lま鳥も釣れる！？

長居縞物圏内の池で、奇妙な物をクチパシの上に

イ寸けてf永いでいる水鳥が発見されました。よくみる

と、前後を赤と白で塗り分けられた凝似針です。こ

の烏は運よく、植物図を見学に来たお客に保護され、

当園に届けられました。

この事例は、昨年 1月のことでしたが、私の記憶

に鮮明に残っています。この水鳥は ミコ アイサのメ

スて；' j疑似釣はこの水鳥の右側の鼻の孔にささって

いました。針先にモドリがついているため、針がは

ずれなかったのでしょう。鼻孔からの出血がいたい

たしく感じられました。 保護受付後すぐ、動物病院

にで摘出手術を実施しました。全身麻酔を施し、出

.IfD.もさ ほどなく擬似針を摘出する ことができ、ひと

まず安心しました。後治療を数 日続けますと、みる

まに元気を取り戻しました。もし保護さ れていなか

ったら、衰弱死していたことでしょう。この烏の場

合、植物園内でこの針にひっかかったのかどうかは

分かりませんが、図内では魚釣りが禁止されている

にもかかわらず、それを無視する人が絶えないそう

です。

§ 融けた針釣

口からテグスが出た状態で1羽のセグロカモメを

今年 7月に保鎚しました。

テグスには音色のオモリも付いており、また、引つぽ

つでもそのテグスを取りはずすことができないこと

から、恐らく釣針を誤って飲みこんでいるのだろう

ことは予想がつき ました。その確証を得るために、

まずレントゲン写真を撮りました。やっぱりモドリ

の付いた釣針が明瞭に写っていました。やせており、

元気もない状態ですから、す ぐ摘出手術をするのは

危険過ぎます。そ こで、 この場は口から出ているテ

グス部分のみを切断し、 1週間の体力図版期間をお

いた うえで、手術にのぞみました。 1週間後、 手術

前に撮ったレントゲン写真から、まだ釣針が胃の中

に残っているのが、分かりましたが、形が少し変で

す。宵の切開により摘出したその釣針は、先端のモ

ドリ を含む湾曲部とテグスが結ばれている釣針上部

が消失し、 1.5cmほどの直線部分だけが残つでいた

のでした。消失した部分は、胃液によって融かされ

たのでしょうか！？

一方、 胃の中の釣針が完全に消失した症例もあり

ました。動物はカメで、 これも今年 7月に当図に持

ちこまれたものです。 魚釣りをしていでかかつてし

まったらしく、釣針を取ってやってくれと持ち込ま

れました。レントゲン写真にも明瞭に釣針が写し出

されでいました。甲らをもっカ メのこと、簡単に開

腹手術な

どできま

せん。こ

うなると

宵カメラ

を用いて、

取り出す

以外に方

法はあり

ません。

幸い、開

業以医師

η方が協

力を申 し

出て下さ

り、 f呆鎚

して 8円自に、その先生の病院まで出むきました。

肖カメラを用いる前に、レン トゲン写真を鍛りま し

た。ところが、その写真の中に釣針が見られません。

その械部：を得るために、胃カメラで宵の中をのぞき

ました。確かにありません。体外に排泌されたこと

も考えられますが、胃内で融かされてしま ったこと

も十分考えられるでしょう。ここに野生動物の生命

力の強さの一片をみる思いですが、間違って釣針を

飲みこんだ動物たちのほとんどが、やせこけて、死

にそうな状態で動物園に持ち込まれてくることを忘

れではなりません。動物たちは、明らかに被害者な

§ 花博の出展固から動物のプレゼント

花博の閉幕に伴い、展示されていた動物の一部が、

当固に寄贈さ れました。

セイシェル共和国からは、 3才になるアルダプラ

ゾウガメ 2頭！・＝ ・

とミドリヤモ

リ 3 頭が10月 1 ヲ~
1目、当閣に

初

アカノ、ラシキ

チョウ計6種

14羽の鳥が同

じ日に贈呈さ

れました0

§ 上海動物園にアシカとワライカワセミをプレゼ

ン卜

大阪市では、昭和49年 4月18日に上海市と友好都

市提携を締結して以来、同年から動物交流を行って

きました。今年は第B次iifJJ物交流として、上海動物

園ヘカリフォルニアアシカ（ 1ペア） 、ワライカワ

セミ （4羽）

を、10月21臼

にl!wりました

ワライカワセ

ミの贈呈は、

宇刀めてのこと

ですが、アシ

カは今回で4

回目となりま
す。
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現在の飼育動物数
（平成 2年10月31日現在）

日甫乳類 13日 96 ;fj重 398点

．鳥 類 20目 182樋 738点

聴虫類 3目 32栂 66点

.g. 2十 36目 310樋 1202点

のです。

（飼育諜 ：森本委平lj)
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めました。コアラの

健康状態を見ながら

2～ HITずつ順番に

展示しています。な

お、雨、風の強い日

や気視の低い臼には、

健康管理上中止とな

り、屋内展示のみと

なります。

5秋の動物と花のフェスティパル’ 90開催

昭和20年から天王寺動物園を会場と して開催して

きました 「動物固まつり J は、 「動物と花のフェス

テイノfJレ」という名称に改めました。 これは、本年

．動物園と公図が一体化したことにより 、会場を天王

寺公園まで拡げ、多彩な催しをすることが目的です。

今回は10月21日から11月11日まで行いました。

主な内容は、 「動物の赤ちゃん写真展」、「動物イ

ラストコンクール」のほか、ステージでは、日＋兄日

のみ、飼育係長による 「こんにちわ、どうぶつくん」、

ア
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した。

⑨ お知らせ

動物pウォ ッチ ング

12月16日（日）動物園裏側ウォ yチ ング

11寺附：午後 1時～ 2時
場所： レクチヤールームから出発

⑨ テレフォンサービス実施中

催し物、 トピックスなど魅力たっぷりの動物閣の

案内を、 24時i制テレフォンサービスで行っています

ので、ぜひご利用ください。

電話番号 771-9999  

休園田のお知らせ

動物凶の休岡田は毎週月眼目 （休日の場合は笠

日）です。

開凶時間l;I:午前911キ30分から午後5時までで、 午

後4時まで入閣できます。
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愛ある暮し、応援します； オートフォーカスカメラに

ヲ~拘ヲー

近鉄百貨店
ピントが合いやすいフィルムです 白
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DEAR LIFE BOOKS 

生態・飼育・図鑑z~認さす
全国の愛犬家の共感を呼ぶ無防の愛犬歌集

~・C'll.. a-; ..屯2・＜TS.届置湾.，＿~'I司•~·:i:mc：司睡E・ 歌集犬の歌中川進朗・岩合徳光／監修

95変型判 ・オールカラ一

定価切O円

85変型判・オールカラー・各定価580円 ’11111”UlllllltlllltlllllllllUllllllllllltlllllllllUllU””II’ltllllltllllllllllU剛II’l’llllllUltllll川IHllllUIHI’111111111川111111’1111’””II’mm’111”H”1”II’ltlllHI’UUtl’11111111’1111””111’l’1111’111111’IHHI””111111’ltllllll川II’111111’UlltllfHllltllllllHI’II川l”111111”“1111111’111111川mmnmu
平 岩米吉著

むしくなおに 著者が、約四十年の聞に、共に暮らした七十余頭の犬の生と死

を歌った四百十九首を収録。同時に、その誕生より老齢に至る

写真四十七図を収めた、犬の一生の生態写真集でもある。

動物闘で暮らす椛々な生き物達、

白献の中ではどんな暮らしをし

ているのかワ 動物国での世話

の仕方はワ 仲間はワ など、

写真と精密イ ラストをまじえ紹

介します。

250手且を車百介。

ちいさないきものお足
昆虫以外の小さなjo，き物を320
紐紹介。

〈感動の言葉〉

会 この歌は愛犬と異体同心の境地である。 （英文学者）

会 人として注ぎ得る愛情の極致を示している。 （動物研究家）

合一首ご とに、ことごと く魂にひび〈歌です。 （動物愛護家）

お求めは、お近くの書店で。 会ひかりのくに株式会社 本社／干543大阪市天王寺区上本町日時 768-1151代表

干152／東京都日m区自 1:i-1がJi:3-12-2

寸ーー
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叩
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拡
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2
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6

∞

天
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「
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・本書は、書店ではお貰い

求めになれません。

直接当会へお申し込みく

ださい。

動物文学会 電話（03)717-1659／振枠・東京5-9800

たのししいのりものミが待っています。 新作

惇号「楽しい天王寺動物園」
19分 （10本常備）

・対 象／保育園・幼稚園－小学校の先生

・貸出期間／10日間

・貸出料／無料（但し郵送料480円は必要）

・申込先／当協会まで手紙かハガキで

お申込下さい。

久竹娯楽株式会社
TEL (06)541-3938（代）

コアタテν;t，νカード（限定販売）

好評発売中￥800(50度用）

天王寺動物園の本
入園の記念・手引に・

オール力ラ－

500円

式佐官舎
ぷ争、

O圏内3ヵ所（南園入口慣、北国ステージ横、北園高架下） に各種とのりものとがあります。

圏内売店にあります。

大阪市天王寺動物園協会 干543大阪市天王寺区茶臼山町6-74 ft (06) 771-0201 



、．・ ・

動物ぬいくるみは

ぺ濯を 子供のゆかいなお友達
品、．，

州川’ み企画製造・卸川”

有限会社 :;t：~号~ti
否 547 大阪市平野区西脇4丁目5番22号

TEL : (06) 704-8 5 8 0 

FAX . (06) 704-8 5 6 5 

~~キ鳥獣輸入
全国動物園水族館御用達

・医学実験用動物

・宣伝用、テレビ用、貸動物

・原色世界維類図鑑（34f重1枚もの）要郵便券250円

有限会社古川商
本 社神戸市中央区中山手通3丁目11番4号

飼育場 兵庫県小野市来住町15 1 3番地

たのししい動物のお話ミは、

之〉．
z三
電話（078)221-8195（内

ガイドマシン（動物説明機）で、どうぞグ

圏内、主要動物舎
30数カ所にあります

関西特機株式会社

電話 06-762-2333

1回 20円

動物園内での

お食事、ご休憩は

大阪市天王寺動物園内

中央売店
合（08) 7 7 1 -0 9 7 3 

天王寺動物園内

圏内でのお写真は・・－

商圏売店
大阪市天王寺区茶臼山町 6-74
電話 （06) 7 7 1 -7 1 1 0番

動物園協会指定写真部ヘご用命下さい／I

~ － 

カラー写真キャビネ1枚 500円
J汲影無料にてキャビネl枚をサーピスきせて戴きます。

撒影予約も受付しておりますのでご連絡下さい。

。随時係員が待機 して

おりますのでご説明

に伺いました際は、

よろしくお願い致し

ます。

園際航空写真株式会社

T E L 06-856-7444 

／ 



唯ちゃんも、

とってもゼリーも、

ますます成長しました。
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WE SUPPORT WILDLIFE! 
天王寺動物国協会の先店lこ＂WWF国際保

識動物ぬL、くるみコーナーwがありますL

このぬいぐるみにはパンダマークがついて

おり売上げの一部はWWFJ（世界自然保護

基金日本委員会）に寄付されますLすばらしい

野生動物を私たちの手で大切に守りましよう。

お申込み、お間合わせは一一一

社団法人大阪市天王寺動物園協会
（天王寺動物園内）TEL(06)77ト0201

株式会社ファミリア商事部
TEU07B)32ト0345

・お電話でのお申込みは動物園協会まで。

なお、郵送の場合lま実費を負担していただきます。

• WWF (WORLD WIDE FUND FOR NATURE）とは？
世界自然保値基金。世界中の危僚に瀕している動物植物と、

その自然環境を保複するための縄問です。
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